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ЧИТАЙТЕ
В НОМЕРЕ:

Сегодня – День
социального работника

«...Я ТАМ, ГДЕ МЕНЯ ЖДУТ»
СЕГОДНЯ поздравления

в связи со своим про�
фессиональным праздни�
ком принимают соци�
альные работники страны.

ЭТОТ праздник был офи�
циально утвержден в 2000
году. Как правило, задача пра�
вового государства – обеспе�
чить нормальные условия для
жизни всех граждан. И обя�
занность по оказанию под�
держки ложится на плечи ра�
ботников и активистов соци�
альных служб. Эти люди по�

На снимке: И. КУЧЕРОВА,
А. УЗДЕНОВ, Р. УЗДЕНОВА.

могают старикам, больным и
всем нуждающимся...

Для этих людей нет выход�
ных дней, они и в праздники
продолжают свое благое
дело. И несмотря на огромную
занятость, остаются добры�
ми, внимательными и забот�
ливыми.

� Чтобы помогать, нужна
огромная самоотдача, � гово�
рит моя героиня Ирина Куче�
рова, которая работает в этой
сфере более двадцати лет. �
Социальные работники пер�
выми принимают на себя вол�

ну боли, проблем и забот от
людей, которые не могут са�
мостоятельно справиться с
неприятностями. Старики,
больные и неимущие, люди в
сложной жизненной ситуации
– для работы с ними нужны
крепкие нервы и большое
доброе сердце. Я понимала,
с чем будет связана моя ра�
бота, и шла к этому целенап�
равленно. И нисколько не жа�
лею, потому что знаю, что мои
подопечные меня всегда
ждут.

Ирина Ивановна пришла

работать в управление соци�
альной защиты населения
мэрии муниципального обра�
зования города Черкесска в
1998 году. Всегда дружелюб�
ная со своими коллегами,
обходительная и вежливая по
отношению к посетителям,
Ирина зарекомендовала себя
еще и как добросовестный,
грамотный и честный работ�
ник. Эта обаятельнейшая и
чуткая женщина, как принято
сейчас говорить, с активной
жизненной позицией.

Окончание на 2
й стр.

ВО ИМЯ ДОБРА
И МИЛОСЕРДИЯ
Более двенадцати

тысяч  жителей КЧР
приняли участие в
праздничных ифта�
рах, организованных
Главой республики Ра�
шидом Темрезовым в
последний день священ�
ного месяца Рамадан.

Стр. 3.

ОСНОВНОЙ
ПРИНЦИП �
ПРИОРИТЕТ

ЖИЗНИ
И ЗДОРОВЬЯ

ГРАЖДАН
В Черкесске состоя�

лось расширенное засе�
дание коллегии проку�
ратуры КЧР.

Стр. 4.

«ВОЗЬМЕМСЯ
ЗА РУКИ, ДРУЗЬЯ!»

Так назывался праз�
дник, проведенный Ка�
рачаево�Черкесской
республиканской детс�
кой библиотекой им.
С. П. Никулина к Меж�
дународному дню сосе�
дей и Международному
дню защиты детей.

Стр. 9.

ЛЕТНИЙ КАРНАВАЛ
� ПОДАРОК

ДЕТВОРЕ
С необычного празд�

ника начались летние
каникулы для детворы
п. Новый Карачай.

Стр. 10.

БЫЛО ИЛИ
НЕ БЫЛО?

Только недавно мы
радовались тому, что
после нашей публика�
ции одной стихийной
свалкой в КЧР � возле
села Чапаевского � ста�
ло меньше. Однако при�
шедшее на днях пись�
мо нашего читателя
неприятно удивило...

Стр. 11.

«ЧИСТЫЕ ИГРЫ» �
ЧИСТАЯ КУБАНЬ
Больше тонны му�

сора собрали участни�
ки экологического квес�
та «Чистые игры»,
прошедшего на днях в
республиканской сто�
лице.

Стр. 11.
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ЭХО НЕДЕЛИ

Факты и события

В МИРЕ
Президент Украины Владимир Зеленский на встрече с се�

натором от Республиканской партии США Робертом Портма�
ном рассказал о потребности украинской армии в новых сис�
темах вооружений. Об этом Портман сообщил во время выс�
тупления в Сенате.

В РОССИИ
Верховный суд РФ предлагает считать уклонение от уплаты

налогов преступлением, которое продолжается, пока должник
окончательно не рассчитается с государством.

Стабильность политической и экономической систем госу�
дарства не имеет смысла без роста доходов населения, зая�
вил в ходе Петербургского международного экономического
форума (ПМЭФ) министр финансов Антон Силуанов, которого
цитирует РБК.

Необходимо вернуть право на ношение огнестрельного ору�
жия. С таким заявлением выступил лидер ЛДПР Владимир
Жириновский, комментируя убийство Никиты Белянкина.

В России введут уголовную ответственность за незаконный
оборот капель для расширения зрачка с тропикамидом, обез�
боливающего с тапентадолом и противоэпилептического сред�
ства с прегабалином.

В РЕСПУБЛИКЕ
Руководство и сотрудники СУ МВД по КЧР встретились со

студентами и педагогическим коллективом КЧГУ имени У. Д.
Алиева. Они обсудили проблемные вопросы предупреждения
преступлений, совершаемых в сфере информационно�комму�
никационных технологий, а также меры по борьбе с незакон�
ным оборотом наркотических средств. СУ МВД по КЧР на по�
стоянной основе проводит профилактические мероприятия в
трудовых коллективах и образовательных учреждениях.

Аслан КОРКМАЗОВ, менеджер,
г. Черкесск:

� Для меня эта неделя ознаменова�
лась сразу двумя радостными событи�
ями – окончанием Рамадана и празд�
ничным ифтаром, который организо�
вал Глава нашей республики Рашид
Темрезов. Я рад, что вместе с семьей
и друзьями смог достойно продержать
уразу, а когда пришел на коллектив�
ный ифтар, то увидел, что друзей и
родных у меня намного больше, чем я
считал. Непередаваемое ощущение
братства, единства, уверенности в
правильности выбранного пути. Все
улыбаются, все рады, что смогли дос�
тойно выдержать пост, что их ждет та�
кое вкусное угощение. Да, отдельное
спасибо за финики – никогда таких
чудесных фиников не ел, наверное,
такие и растут в райских садах.

Ислам ХУБИЕВ, первый замес#
титель министра КЧР по делам на#
циональностей, массовым комму#
никациям и печати:

� На этой неделе наше министер�
ство совместно с Министерством
культуры провело в Государственной
Национальной библиотеке имени Х.
Байрамуковой Межрегиональный фе�
стиваль «Праздник книги�2019». В
программу мероприятия входили
круглый стол�беседа «Дружба и брат�
ство народов – залог процветания
региона» в рамках нынешнего пере�
крестного года Кабардино�Балкарии
и Карачаево�Черкесии, а также пре�
зентация книги «Современная литера�
тура народов России. Проза». В этой

книге представлены произведения 45
авторов из двух братских республик,
и многие из них присутствовали на
презентации. Добавлю, что это пер�
вое мероприятие подобного рода, но
мы надеемся, что со временем оно
перерастет в большой литературный
фестиваль регионального уровня.

Анжела СТАЛЬНОВА, педагог
ДОУ № 8 г. Карачаевска:

� Начались летние каникулы, и моя
дочь теперь посещает пришкольный
летний лагерь досугово�творческого
направления с дневным пребывани�
ем при СШ №5 нашего города. Отпус�
кать дочку куда�то далеко пока боюсь,
а тут она под присмотром, сыта, заня�
та чем�то нужным и полезным. А по�
скольку в лагере проводятся спортив�
ные и музыкальные конкурсы, экскур�
сии в кино, на природу, в заповедник
и многие другие мероприятия, плюс
детей будут готовить к новому учеб�
ному году – я за свою дочь спокойна.

Ислам ЧАУШЕВ, директор рай#
онного Дворца культуры, управля#
ющий народным коллективом «Ка#
зачья воля», ст. Зеленчукская:

� На днях мы вернулись с Межре�
гионального фестиваля казачьей куль�
туры, который проходил в поселке
Тульском Республики Адыгея. По по�
ручению Главы КЧР Рашида Темрезо�

ва и министра культуры КЧР Рамазана
Борокова «Казачья воля» под руковод�
ством заслуженного работника куль�
туры КЧР Владимира Карпинцова
представляла нашу республику. В фе�
стивале приняли участие 28 творчес�
ких коллективов из 11 регионов всей
страны и даже ближнего зарубежья –
например, Луганска. Две солистки
«Казачьей воли»: Валентина Барташо�

ва и Яна Федосенкова � стали облада�
тельницами I и II места соответствен�
но в номинации «Вокал». Для приме�
ра, солист Государственного ансамб�
ля «Казаки Терека» из Моздока занял
третье место – после наших девочек.
Теперь наш коллектив собирается
принять участие во Всероссийском
фестивале�конкурсе любительских
народных коллективов, который со�
стоится в Ростове�на�Дону в конце
июня. К слову, 20 лучшим коллекти�
вам выделят грант в размере 2 мил�
лионов рублей, так что мы будем ста�
раться, не жалея сил.

Людмила КАППУШЕВА, глава
регионального исполкома ОНФ в
КЧР, г. Черкесск:

� В Карачаево�Черкесии начались
работы по благоустройству террито�
рий в рамках реализации проекта
формирования комфортной городс�
кой среды. Я являюсь модератором

тематической площадки ОНФ «Жилье
и городская среда». Все три года ре�
ализации федерального проекта по
формированию благоприятной город�
ской среды ОНФ осуществляет конт�
роль и мониторинг за его реализаци�
ей. Благоустройство дворовых терри�
торий должно быть сопряжено с за�
меной инфраструктурных сетей: водо�
провода, канализации, теплосетей,
газовых сетей, так как ветхие сети
приведут к тому, что положенные ас�
фальт и тротуарная плитка через год
будут вскрыты либо по плану работ
водоканала, либо из�за аварии. Наша
задача – согласовать все сроки работ
между ресурсоснабжающими органи�
зациями, управляющими компаниями
и подрядчиком, производящим рабо�
ты по благоустройству.

Анна ЕВСЕЕНКО, студентка, ст.
Зеленчукская:

� Весь мир 5 июня, во Всемирный
день окружающей среды, отмечает
День эколога. Я выбрала эту профес�
сию, потому что хочу стать специали�
стом по охране окружающей среды,
защитником природы. В Краснодаре,
где я учусь, сейчас проводится комп�
лекс мероприятий для улучшения ок�
ружающей среды, который я со вре�
менем хочу применить у себя на ро�
дине. Хотя каждый человек может
сделать свой вклад, посадив хотя бы
одно дерево и не выбрасывая быто�
вой и строительный мусор где попа�
ло.

Подготовила
Шахриза БОГАТЫРЕВА.

Уважаемые работники социальной сферы
Карачаево�Черкесии!

Искренне и сердечно поздравляем вас с
профессиональным праздником� Днем соци�
ального работника!

Не будет преувеличением сказать, что со�
циальный работник � это не профессия, это
призвание. Вы становитесь опорой тем, кто
нуждается в посторонней помощи, в особом
внимании государства и общества. Вы при�
мер добросовестности, отзывчивости и со�
страдания, и это тот случай, когда професси�
онализм невозможен без этих человеческих
качеств.

Социальная защита населения является
одним из приоритетных направлений как для
государства в целом, так и для нашего реги�
она. На развитие этой жизненно важной от�
расли направлено большинство приоритетных

C Днём социального работника!

Окончание.
Начало на 1�й стр.

В 2006 году с её участием
в управлении была создана и
ведется электронная база дан�
ных детей�инвалидов. Также
Ириной Ивановной системати�
чески проводится информаци�
онно�разъяснительная работа
с семьями, воспитывающими
детей�инвалидов, а их более
400! Кстати, контрольные по�
сещения этих семей тоже на
хрупких плечах моей героини.
Только представьте себе, как
надо любить свою профессию,
чтобы пусть даже не каждый
день, но очень часто и осоз�
нанно травмировать себя,
свою душу, свою психику от�
того, что нельзя остаться рав�
нодушной к детской беде и ро�
дительской боли.

� Каждый раз после посе�
щения моих подопечных у
меня наворачиваются слезы
на глаза, я уж и не знаю, кого
мне больше жалко: детей или
их родителей, которые изо
дня в день пытаются добить�
ся хоть небольших, но поло�
жительных результатов в раз�
витии своих деток. Они ста�
раются создать необходимые
реабилитационные условия,

«...Я ТАМ, ГДЕ МЕНЯ ЖДУТ»

национальных проектов, разработанных на
основе поручений Президента Российской
Федерации Владимира Путина.

В этот праздничный день особые слова бла�
годарности ветеранам службы, всем ее работ�
никам за верность призванию, благородный и
тяжелый труд, служение обществу, землякам.
Счастья, здоровья, бодрости духа и энергии вам
для претворения всего задуманного в жизнь!

Глава
Карачаево#Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель Народного Собрания

(Парламента)
Карачаево#Черкесской Республики

А. И. ИВАНОВ.
Председатель Правительства

Карачаево#Черкесской Республики
А. А. ОЗОВ.

ищут, а иногда не находят воз�
можности помочь своему ре�
бенку, но не отчаиваются и
снова ищут.

Наша беседа с Ириной
продлилась недолго, потому
что ей надо было спешить к
тем, кто ее ждал...

Мама четырнадцатилетне�
го Алима � Руфина Узденова
очень приветливо встретила
Ирину Ивановну. И сразу ста�
ла осыпать ее словами благо�
дарности. Руфина рассказы�
вала о том, как в нелегкий
период ее жизни она позна�
комилась с Ириной Кучеровой
и та ей помогла, впрочем, и
сейчас по первому зову при�
ходит на подмогу.

� У нас большая и дружная
семья, � констатирует Руфи�
на. � Кроме Алима есть еще
двое детей � Амина и Дин�
Ислам. Мы с супругом живем
ради них, ради их благополу�
чия. Но это наши дети, а вот
как удается Ирине Ивановне
оставаться такой вниматель�
ной, мягкосердечной и чуткой
к чужим детишкам и ради них
полностью отдавать себя сво�
ей работе, в уме не укладыва�
ется. Ведь мы у нее не един�
ственные.

У таких как Ирина всегда
открыто сердце людям. Для
них нет чужого горя, и пробле�
мы знакомых и незнакомых им
людей они принимают как
свои личные. Именно поэтому
� за беспокойную душу, за
милосердие и сопереживание,
за внимание к обделенным и
незащищенным � Ирина Куче�
рова неоднократно получала
официальные благодарствен�
ные письма, грамоты управле�
ния социальной защиты насе�
ления мэрии муниципального
образования города Черкес�
ска, грамоту Министерства
труда и социального развития
КЧР, а также была награждена
почетной грамотой Президиу�
ма Народного Собрания (Пар�
ламента) КЧР.

Руфина, ее сыночек Алим,
страдающий тяжелым неду�
гом, и еще 443 семьи ей по�
стоянно благодарны. Так
пусть же судьба дарует ей все,
к чему она стремится и чего
желает, а желает она того,
чтобы у ее двух дочерей все в
жизни сложилось, а еще что�
бы каждый больной ребенок
однажды выздоровел!

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

УФНС России по Карачае�
во�Черкесской Республике
приглашает всех желающих
принять участие в публичном
обсуждении результатов пра�
воприменительной практики
налоговых органов, руко�
водств по соблюдению обяза�
тельных требований по следу�
ющим темам: «Урегулирова�
ние налоговой задолженнос�
ти», «Вопросы государствен�
ной регистрации юридичес�
ких лиц».

Мероприятие проводится
в рамках реализации приори�
тетной программы Прави�
тельства Российской Федера�
ции «Реформа контрольной и

УЗНАЙ О ДОЛГАХ
надзорной деятельности».

Управление ФНС России
по КЧР приглашает руководи�
телей организаций, предпри�
нимателей, бухгалтеров и
всех желающих принять учас�
тие в публичном обсуждении.

Проведение мероприятия
запланировано на 13 июня
2019 г. в 15.00 по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Красноармейская, д.
70 (актовый зал УФНС России
по КЧР, цокольный этаж).

О готовности принять учас�
тие в мероприятии необходимо
сообщить на адрес электрон�
ной почты: ufns�0909@mail.ru.

Контактный телефон:
8(8782) 26#69#78.

ПОПРАВКА
В номере газеты «ДР» от 1.06.2019 г. в публикации «Выбо�

ры�2019» на 3�ей странице под № 21 следует читать: «Регио�
нальное отделение политической партии «Национальный курс
Карачаево�Черкесской Республики».
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Ифтар в Черкесске
В городе Черкесске ифтар

прошел на территории ресто�
ранного комплекса «Эдель�
вейс». Сюда пришли более 1,5
тысячи мусульман.

К присутствующим обра�
тился председатель Коорди�
национного центра мусульман
Северного Кавказа и Духовно�
го управления мусульман рес�
публики Исмаил�хаджи Берди�
ев:

� Я поздравляю всех с за�
вершением священного меся�
ца Рамадан. Весь этот месяц
был для нас настоящим праз�
дником, и заканчивается он
тоже празднично. В нашей
республике уже стало доброй
традицией проводить коллек�
тивные ифтары. Спасибо Гла�
ве республики, который орга�
низовал сегодняшний празд�
ник. Мира и благоденствия
всем нам, всем людям на зем�
ле!

От имени Главы республи�
ки верующих поздравил заме�
ститель председателя Прави�
тельства КЧР Хызыр Чеккуев.

Жителей и гостей респуб�
ликанского центра встречали
и рассаживали за обильно на�
крытые столы волонтеры бла�
готворительной организации
«Территория милосердия». Не
осталось ни одного человека,
который был бы обделен вни�
манием, которому не хватило
бы места или еды, которая,
отметим, была приготовлена

ВЕЧЕРОМ последнего дня священного месяца Рамадан
по всей республике прошли праздничные ифтары $

коллективные трапезы. Накормить постящегося считает$
ся одним из лучших дел в исламе. От имени Главы Кара$
чаево$Черкесии Рашида Темрезова массовые ифтары
были организованы в Черкесске, Карачаевске, Усть$Дже$
гуте, поселках Новый Карачай, Эркен$Шахар и Медногор$
ском, в станице Зеленчукской, в аулах Адыге$Хабль, Псыж
и Малый Зеленчук, в селах Терезе и Чапаевском.

Более двенадцати тысяч жителей нашей республики
приняли участие в этом искреннем и добром мероприя$
тии, проведенном благотворителями и волонтерскими
организациями.

ВО ИМЯ ДОБРА
И МИЛОСЕРДИЯ

очень вкусно и с любо�
вью.

� Мы на ифтаре Главы
республики первый раз.
Даже не ожидали, что
будет такое заботливое
отношение к каждому,
кто входит, что будут та�
кие щедрые столы и все
будет так вкусно, � делят�
ся впечатлениями Мади�
на Семенова, Фарида
Гогуева и Зарима Хачи�
рова, жительницы Чер�
кесска. – Дай Аллах, что�
бы эта традиция продолжа�
лась долгие годы – ведь кол�
лективные ифтары сплачива�
ют людей. А Рашиду Бориспи�
евичу и всем, кто организовал
и приготовил людям такую
вкусную еду, мы желаем мило�
сти Аллаха в обоих мирах!

Праздничное мероприятие
продолжилось выступлением
юных воспитанников школы
образовательного центра «Са�
лам», которые прочитали наи�
зусть суры из священного Ко�
рана.

Самыми юными чтецами
стали пятилетние воспитанни�
цы школы Лейла Таушунаева и
Аминат Абазалиева, которые
прочитали суры из священно�
го Корана, вызвав восхищение
Исмаила Бердиева. А малень�
кая Мадина Папшуова � стихи
про Рамадан и про пять стол�
пов ислама.

Как рассказал преподава�
тель образовательного центра

«Салам» Хасан Атабиев, девоч�
ки занимаются всего три ме�
сяца, но уже делают большие
успехи в изучении Корана.

В завершение всем гостям
подарили молельные коврики
и плакаты с инструкцией, как
правильно совершать намаз.

Ифтар
в Карачаевском районе

В этот тихий июньский ве�
чер, расцвеченный уличными
фонарями, просторный двор

Физкультурно�оздоровитель�
ного центра п. Новый Карачай
постепенно заполнялся наро�
дом. Делегации сельских по�
селений Карачаевского муни�
ципального района, приехав�
шие на коллективный ифтар
Главы республики Рашида
Темрезова, тепло здоровались
друг с другом, и особая атмос�
фера торжественности, каза�
лось, разлитая в воздухе, от�
ражалась на доброжелатель�
ных лицах. Вот подошли глава
администрации Хумаринского
сельского поселения Руслан
Дзамыхов и имам Барисби�
хаджи Дугужев вместе с груп�
пой аульчан. Как сказал Барис�
би�хаджи, коллективный иф�
тар – это не только разгове�
ние после священного поста,
очищающего душу и тело, но и
повод для сплочения разных
поколений и национальностей,
в общих устремлениях крепить
мир и добрососедство. И, как

говорится, далеко за приме�
ром ходить не надо. Хумара и
Новый Карачай не просто доб�
рые соседи, эти поселения
связывают проверенные узы
куначества. Крепко сплотили
такие связи посёлок Новый
Карачай с селом Коста Хетагу�
рова, чьи дома через реку Ку�
бань веками смотрят друг на
друга. Поэтому на ифтар к со�
седям пришли и православные
осетины. Среди них – заслу�
женный тренер КЧР Таймураз

Тавгазов со своими борцами,
завуч Коста�Хетагуровской
СОШ Альбина Мисикова, ме�
тодист районного управления
образования Рустам Худайба�
нов и другие.

К группе уважаемых акса�
калов Тамбию Чагарову из Ка�
менномоста, Шурумбию Эль�
канову из Нового Карачая,
Джашарбеку Азаматову из
Верхней Теберды и другим с
почтением подходили пред�
ставители младших поколе�
ний, чтобы пожать им руку,
поздравить с праздником.

Ровно в 20 часов все со�
бравшиеся, порядка 700 чело�
век, заняли места за празднич�
ной трапезой. И надо сказать,
спортивный зал, преобразив�
шийся в огромный банкетный,
мог поразить воображение
любого завзятого ресторато�
ра или гурмана: безупречно
накрытые столы, сервировка
по высшему разряду, обилие

овощей, клубники, черешни,
не говоря уже о блюдах наци�
ональной кухни и мяса жерт�
венных животных. По залу бес�
шумно двигались предупреди�
тельные молодые девушки и
женщины, обслуживающие
столы. Организация меропри�
ятия была на высшем уровне.
За всем этим – огромный труд
культработников, учителей,
отделов администрации Кара�
чаевского муниципального
района во главе со Спартаком
Кущетеровым.

В праздничном ифтаре
приняли участие и высокие
гости: член Совета Федерации
Федерального Собрания РФ
Ахмат Салпагаров, депутат Го�
сударственной Думы Расул
Боташев, руководитель Адми�
нистрации Главы и Правитель�
ства КЧР Мурат Озов, духовен�

ство Карачаевского муници�
пального района.

После обряда дуа собрав�
шихся тепло приветствовал и
поздравил с праздником Ура�
за�байрам раис�имам г. Кара�
чаевска и ответственный за
Карачаевский район Ахмат�
хаджи Урусов, подчеркнувший
значение ифтара и выразив�
ший благодарность и хвалу
его организаторам. В этот не�
забываемый вечер участники
ифтара, наверное, ещё раз
осознали истину – добро и
милосердие всегда идут ря�
дом, вселяя в души стремле�
ние быть отзывчивее к ближ�
нему, не замыкаться лишь на
собственных интересах. И
тогда тебе воздастся стори�
цей, ведь пророк Мухаммед
сказал: «Тот, кто лишит себя
доброты, тот лишит себя
благ»…

Шахриза БОГАТЫРЕВА,
Людмила ОСАДЧАЯ.

РАСШИРЕНИЕ сферы безналичных расчетов привело к интенсивно�
му развитию киберпреступности и повлекло за собой возникнове�

ние своеобразной криминальной индустрии, необходимой для совер�
шения хищений денежных средств, в том числе с использованием бан�
ковских карт.

Технологии, используемые злоумышленниками для совершения
хищений, постоянно совершенствуются и становятся доступными ши�
рокому кругу лиц, которые могут не обладать глубокими знаниями в
области информационных технологий. Повышение доступности мо�
шеннических схем и инструментов для их реализации ожидаемо вле�
чет за собой рост числа несанкционированных переводов денежных
средств с лицевых счетов банковских карт граждан.

Чтобы не стать жертвой мошенников, пытающихся похитить ваши
деньги с банковской карты, необходимо помнить, что всегда, когда вы
входите на страницу «Сбербанк Онлайн» или производите какие�либо
другие операции со счетом, на ваш сотовый телефон приходит сооб�
щение с номера 900. Помните, что приходящие сообщения с иных
номеров могут использоваться в целях хищения денежных средств с
вашей банковской карты.

Если вам пришло sms�сообщение о том, что ваша карта заблоки�
рована, и предложено позвонить по неизвестному номеру телефона
� не следует звонить. Лучше обратиться за разъяснением в ближай�
ший офис банка.

Для безопасности ваших сбережений соблюдайте следующие
правила:

� Не вводите пароль для отмены или аннулирования операций.
Пароли могут запрашивать только мошенники.

� Не вводите номер паспорта и другие данные карты при подтвер�
ждении операции. Внимательно читайте sms�сообщения и всегда про�
веряйте реквизиты операции. Если вам пришло сообщение об опера�
ции, которую вы не совершали, ни при каких обстоятельствах не вво�
дите пароль. Помните, сотрудники банка никогда не звонят клиентам
и не просят отменить или аннулировать операцию.

Как только вы обнаружили, что с вашей кредитной карты похищены
деньги, незамедлительно звоните в банк и блокируйте карту. Сразу
после уведомления доступ к вашим деньгам будет заблокирован. В
банке запросите детальную выписку операций, на основании которой
нужно будет написать заявление о том, что вы не согласны с сомни�
тельными транзакциями. Банк рассмотрит ваши документы, проведет

Энергетики филиала
МРСК Северного Кавказа �
«Карачаево�Черкесскэнерго»
(входит в ГК «Россети») завер�
шили монтаж птицезащитных
устройств на воздушной ли�
нии электропередачи 110 кВ
«Хабез � Зеленчукская», кото�
рая проходит по территории
Хабезского и Зеленчукского
районов. Всего специалисты
установили около 70 таких
устройств, которые необходи�
мы для того, чтобы обезопа�
сить жизнь пернатых и умень�
шить аварийные отключения
оборудования на воздушной
линии электропередачи. На
траверсах над гирляндами
изоляторов линии, протяжен�
ностью более 20 километров,
они установили птицезащит�
ные устройства, чтобы птицы
не могли садиться на них или
устраивать там гнезда. Такой
способ защиты ЛЭП не нано�
сит вреда жизни и здоровью
пернатых, а лишь препятству�
ет их посадке и гнездованию,
что не только предотвращает
возможные технологические
нарушения в сети, но и обес�
печивает сохранение популя�
ции крупных птиц, в том числе
занесенных в Красную книгу.

Коротко КАК НЕ СТАТЬ ЖЕРТВОЙ МОШЕННИКОВ
служебное расследование и примет решение. Далее можете обра�
титься в полицию с заявлением о краже.

В случае смены сим�карты не забывайте отключить услугу «мо�
бильный банк», а тех, кто случайно получил доступ к чужому банков�
скому счету, предупреждаем: любые операции по указанному счету
уголовно наказуемы.

Можно избежать участи жертвы мошенничеств в сфере современ�
ных информационно�коммуникационных технологий, если следовать
следующим рекомендациям:

· Для работы с банковскими картами, системами «Мобильный банк»,
«Банк�онлайн», «Интернет�банк» и др. использовать отдельное мобиль�
ное устройство, не предназначенное для разговоров и развлечения в
сети Интернет;

· Не указывать номера мобильных устройств, используемых для
работы с банковскими картами и дистанционного управления банков�
ским счетом, как контактных в сети Интернет, в объявлениях и на стра�
ницах соцсетей;

· При прекращении договора с оператором сотовой связи услуга
«мобильный банк» автоматически не блокируется. И с подключением
сим�карты новому собственнику начинают приходить sms�уведомле�
ния об операциях с банковским счетом прежнего владельца номера.
При смене сим�карты, а также при ее утере или смене оператора
сотовой связи необходимо обязательно отключать «мобильный банк».

· Не устанавливайте на ваш мобильный телефон приложения со�
мнительных производителей.

· При приобретении дорогостоящих вещей, таких как автомобиль,
дорожная техника, строительные материалы, рекомендуем потратить
деньги на дорогу до города продавца и удостовериться в наличии про�
давца и товара. Любые присланные вам по Интернету фотографии,
сканы документов и товаров мошенники с легкостью подделывают.

· При покупке авиа� и ж/д билетов не ищите билеты на сомнитель�
ных сайтах, желательно приобретать билеты на официальном сайте.

· Владельцев банковских карт просим быть более ответственными,
следите за своим банковским счетом, грамотно пользуйтесь услуга�
ми, предоставляемыми банками.

Л. МАЛИКОВА,
старший следователь по особо важным делам отдела зональ$

ного контроля следственного управления МВД по КЧР подпол$
ковник юстиции.
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В Карачаево
Черкесской Респуб

лике гарантирующим поставщи


ком электроэнергии с 2006 года яв

ляется АО «Карачаево
Черкесскэнер

го». Мы попросили руководителя
энергокомпании – управляющего ди

ректора Ханафи ЧОТЧАЕВА ответить
на наши вопросы.

� АО «Карачаево�Черкес�
скэнерго», которое вы воз�
главляете, вот уже третий
год держится в лидерах
среди таких же энерго�
сбытовых компаний
СКФО, которые находятся
под управлением ПАО
«МРСК Северного Кавказа».
С чем вы это связываете?

� Я всегда отмечаю, что успех рабо�
ты АО «Карачаево�Черкесскэнерго» � это
заслуга всего нашего коллектива. У нас
нет случайных людей, каждый – на сво�
ем месте, болеет душой за свою работу
и стремится сделать все возможное и
подчас даже невозможное для наилуч�
шего результата.

� Сейчас во всей России очень
много говорят о тех переменах, кото�
рые грядут в электроэнергетике. Не�
давние визиты руководителей Россе�
тей и МРСК Северного Кавказа в рес�
публику � это начало нового этапа
развития отрасли?

� Конечно, в электроэнергетике, как
и любом другом направлении экономи�
ки, перемены неизбежны. Сейчас в Рос�
сии взят курс на цифровую трансфор�
мацию отрасли. Понятно, что цифрови�
зация – это сложный процесс, требую�
щий серьезных финансовых вложений.
В позитивных переменах в электроэнер�
гетике, в ее развитии, в повышении на�
дежности электроснабжения заинтере�

сованы все: и сами энергетики, и потре�
бители, и органы власти. В апре�
ле состоялись очень важные, зна�
ковые встречи Главы Карачаево�
Черкесии сначала с Виталием
Ивановым, который недавно воз�
главил ПАО «МРСК Северного Кав�

каза», чуть позже – с генеральным
директором ПАО «Россети» Павлом

Ливинским. Руководители обсуждали
вопросы дальнейшего взаимодействия
Карачаево�Черкесской Республики и
ПАО «МРСК Северного Кавказа» в сфе�
ре развития электросетевого комплек�
са КЧР. Во время встреч с Главой рес�
публики генеральный директор ПАО
«МРСК Северного Кавказа» Виталий
Иванов озвучил важнейшую задачу �
улучшение финансовой ситуации в энер�
госистеме Северного Кавказа для ее го�
товности к внедрению цифровых техно�
логий. Однако без улучшения платеж�
ной дисциплины развитие электроэнер�
гетики в регионе невозможно. Поэтому
Виталием Ивановым уже выработаны
стратегические предложения для сниже�
ния задолженности потребителей за
электроэнергию. Речь идет о планомер�
ной реструктуризации долгов.

Нам удается находить общий язык и
поддерживать здоровые партнерские
взаимоотношения практически со все�
ми категориями потребителей. А также
договариваться с органами власти о
платежах республиканского и местного

бюджетов. А вот неплатежи некоторых
организаций, финансируемых из феде�
рального бюджета, и предприятий ЖКХ
действительно снижают наши производ�
ственные показатели. Вот, к примеру,
дебиторская задолженность организа�
ций, финансируемых из федерального
бюджета, в начале мая превысила 245,2
млн рублей. Это составляет почти 42%
от суммы общей дебиторской задолжен�
ности всех абонентов АО «Карачаево�
Черкесскэнерго». ФГБУ «Управление
мелиорации земель и сельскохозяй�
ственного водоснабжения»  должно АО
«Карачаево�Черкесскэнерго» свыше
162,5 млн рублей. А предприятия ЖКХ в
общей сложности задолжали за потреб�
ленную электроэнергию больше 127,2
млн рублей. Только за четыре месяца с
начала года их недоплата составила 37,8
млн рублей.

� Что вы предпринимаете для того,
чтобы эти долги уменьшались?

� Если в отношении других катего�
рий потребителей мы помимо начисле�
ния пени и взыскания задолженности в
судебном порядке можем применять та�
кую меру, как отключение электроэнер�
гии за долги, то предприятия ЖКХ от�
носятся к социально значимым. Их за�
долженность, как и долги организаций,
финансируемых из федерального бюд�
жета, взыскиваются в судебном поряд�
ке, но, к примеру, что касается ФГБУ
«Управление мелиорации земель и

сельскохозяйственного водоснабже�
ния», фактического погашения долга
этого предприятия не происходит из�
за его неплатежеспособности. Между
тем долги дебиторов подрывают финан�
совое благополучие АО «Карачаево�
Черкесскэнерго». А это грозит серьез�
ными последствиями – прежде всего
отменой особых условий функциониро�
вания АО «Карачаево�Черкесскэнерго»
на оптовом рынке электроэнергии и
мощности, которые были установлены
Соглашением о порядке реализации ус�
тановленных Правительством РФ кри�
териев в рамках Постановления Прави�
тельства Российской Федерации № 534
на территории Карачаево�Черкесской
Республики.

� В чем суть этого соглашения?
� Для нашей республики до 31 де�

кабря 2022 года продлена возможность
покупать на оптовом рынке электроэнер�
гию и мощность в полном объеме по
регулируемым ценам, тогда как для
большинства участников оптового рын�
ка такая возможность определена толь�
ко в отношении объемов потребления
электроэнергии населением. На самом
деле при таких условиях для юридичес�
ких лиц в нашей республике стоимость
1 кВт.ч электроэнергии обходится мень�
ше, чем для юридических лиц большин�
ства регионов России. Только нужно
учесть самое главное � это соглашение
предполагает соблюдение гарантирую�
щим поставщиком электроэнергии оп�
ределенных критериев, в частности �
исполнение в полном объеме обяза�
тельств по оплате электроэнергии и
мощности на оптовом рынке, а также
своевременные расчеты за услуги сете�
вой компании по передаче электроэнер�
гии.

Светлана КИЛБА.

ПЛАТЕЖНАЯ ДИСЦИПЛИНА –
ЗАЛОГ УСПЕХА

*

В прокуратуре
КЧР

ЗАМЕСТИТЕЛЬ прокуро

ра Карачаево
Черкес


ской Республики утвердил
обвинительное заключение
по уголовному делу в отно

шении двоих 28
летних ме

стных жителей.

Они обвиняются в совер�
шении преступлений, предус�
мотренных п. «а» ч. 3 ст. 228.1
УК РФ (незаконный сбыт нар�
котических средств, совер�
шенный группой лиц по пред�
варительному сговору, с ис�
пользованием электронных
сетей), ч. 3 ст. 30, п.п. «а,б» ч.
3 ст. 228.1 УК РФ (покушение
на незаконный сбыт наркоти�
ческих средств в значитель�
ном размере, с использовани�
ем электронных сетей), ч. 3 ст.
30, п. «г» ч. 4 ст. 228.1 УК РФ
(покушение на незаконный
сбыт наркотических средств,
совершенное группой лиц по
предварительному сговору, в
крупном размере, с использо�
ванием электронных сетей).

По версии следствия, зло�
умышленники, войдя в пре�
ступный сговор с третьим ли�
цом, в период с февраля по
март 2018 года занимались
сбытом наркотического сред�
ства гашиш (анаша). Предва�
рительно наркотики приобре�
тались ими в городах Москве
и Санкт�Петербурге и с помо�
щью попутного автотранспор�
та доставлялись в Карачаево�
Черкесию. Местная житель�
ница гражданка А. расфасо�
вывала наркотики, после че�
го сообщники осуществляли
сбыт наркотических средств
на территории города Черкес�
ска.

Общая масса изъятых у
обвиняемых наркотиков со�
ставила 137,736 г.

Уголовное дело направле�
но в Черкесский городской
суд для рассмотрения по су�
ществу.

Зарабатывали
на наркотиках

В Черкесске под председательством и.о. прокурора
республики Михаила Шабунина состоялось расширен


ное заседание коллегии, на котором обсуждались резуль

таты проверки исполнения законодательства в сфере
обеспечения безопасности дорожного движения, а также
проанализированы причины возвращения судами уголов

ных дел прокурору в порядке ст. 237 УПК РФ, вынесения
решений по реабилитирующим основаниям на досудеб

ной стадии уголовного судопроизводства.

ОСНОВНОЙ ПРИНЦИП 


В ЗАСЕДАНИИ приняли
участие федеральный инспек�
тор по КЧР Юрий Ясько, за�
меститель председателя Пра�
вительства КЧР Сергей Смо�
родин, министр внутренних
дел КЧР Юрий Трифонов, ми�
нистр строительства и ЖКХ
КЧР Евгений Гордиенко, ми�
нистр промышленности и тор�
говли КЧР Мурат Аргунов, на�
чальник УГИБДД МВД по КЧР

ПРИОРИТЕТ ЖИЗНИ
И ЗДОРОВЬЯ ГРАЖДАН

Владимир Кушнарев, главы
администраций муниципаль�
ных районов республики, чле�
ны коллегии, работники аппа�
рата прокуратуры республи�
ки, горраймежпрокуроры.

Открыл работу коллегии
и.о. прокурора республики
Михаил Шабунин.

� Мы собрались здесь в
таком расширенном составе,
� сказал он, � чтобы рассмот�
реть итоги проверки, донести
свои претензии, выслушать
предложения. Основной за�
кон в сфере безопасности
дорожного движения опреде�
ляет четыре основных прин�
ципа, которыми должны руко�
водствоваться государство и
его структуры, отвечающие за
безопасность на дорогах
страны, � приоритет жизни и
здоровья граждан, участвую�
щих в дорожном движении,
над экономическими резуль�
татами хозяйственной дея�
тельности; приоритет ответ�
ственности государства за
обеспечение безопасности
дорожного движения над от�
ветственностью граждан, уча�
ствующих в дорожном движе�

нии; соблюдение интересов
граждан, общества и государ�
ства при обеспечении безо�
пасности дорожного движе�
ния; программно�комплекс�
ный подход к деятельности по
обеспечению безопасности
дорожного движения.

Как отметил Шабунин, си�
туация с аварийностью на
дорогах республики за четы�
ре месяца текущего года ухуд�

шилась. Поэтому каждый при�
сутствующий на мероприятии
должен задуматься о том, как
ее исправить.

Заместитель начальника
отдела прокуратуры республи�
ки по надзору за исполнением
федерального законодатель�
ства Наталья Скворцова в сво�
ем выступлении осветила ре�
зультаты осуществления про�
курорского надзора в рамках
проведенной проверки. Но
прежде озвучила нерадостные
цифры. В стране ежегодно в
дорожно�транспортных про�
исшествиях погибают более
35 тысяч наших граждан, по�
лучают тяжелые увечья свыше
250 тысяч. Не исключением
является и наша республика.
За четыре месяца текущего
года в республике зарегистри�
ровано168 дорожно�транс�
портных происшествий, в ко�
торых погибли 26 человек, 261
получил ранения.

� Достигнуты определен�
ные положительные тенден�
ции в сфере безопасности
дорожного движения, � отме�
тила Н. Скворцова. � Так, в
2018 году отмечается сниже�

ние на 26,3% числа зарегист�
рированных преступлений,
связанных с последствиями
имевших место дорожно�
транспортных происшествий.
В первом квартале 2019 года
приведенная динамика сохра�
няется, уровень преступности
в данной сфере снижен на
23,8%.

Вместе с тем в ходе про�
курорской проверки установ�
лены многочисленные нару�
шения законодательства о
безопасности дорожного дви�
жения, допускаемые органа�
ми государственной власти,
местного самоуправления,
организациями, осуществля�
ющими дорожную деятель�
ность, перевозку пассажиров.

Всего прокурорами было
выявлено 485 нарушений зако�

нов, на незаконные правовые
акты принесено 96 протестов,
внесено 70 представлений, в
суды направлено 41 заявление,
вынесено 85 постановлений о
возбуждении дел об админис�
тративных правонарушениях, в
порядке п. 2 ч. 2 ст. 37 УПК РФ
в правоохранительные органы
направлено 2 материала для
решения вопроса об уголовном
преследовании.

Мерами прокурорского
реагирования собственники
автомобильных дорог понуж�
дались к проведению регист�
рации дорог, восстановлению
пешеходных переходов, до�
рожного покрытия, нанесе�
нию разметки.

Не в полной мере соблю�
даются требования законода�
тельства о контрактной систе�
ме при отборе подрядных
организаций для строитель�
ства, ремонта и содержания
автомобильных дорог, а так�
же на поставку, ремонт, обслу�
живание и эксплуатацию ком�
плексов видеофиксации нару�
шений Правил дорожного
движения.

Образовательными учреж�

дениями, осуществляющими
подготовку водителей авто�
транспортных средств, не
всегда обеспечивается долж�
ный уровень обучения.

В деятельности Госавтоин�
спекции прокурорами вскры�
ты нарушения администра�
тивного законодательства,
связанные с несоблюдением
прав участников дорожного
движения при осуществлении
производства по делам об
административных правона�
рушениях, неверной квалифи�
кацией деяний, ненадлежа�
щей работой по организации
взыскания административных
штрафов.

С докладами по второму
вопросу повестки дня колле�
гии выступили и.о. начальника
отдела по надзору за процес�
суальной деятельностью в
органах Следственного коми�
тета РФ прокуратуры респуб�
лики Арсен Джашеев и началь�
ник отдела по надзору за уго�
ловно�процессуальной и опе�
ративно�разыскной деятель�
ностью органов внутренних
дел и юстиции Али Хубиев.

Отмечалось, что органами
прокуратуры республики в
2017 � 2018 годах реализовы�
вался комплекс организацион�
но�практических мер, направ�
ленных на повышение каче�
ства надзорной деятельности
и усиление ведомственного
контроля в сфере защиты кон�
ституционных прав граждан в
уголовном судопроизводстве.
Однако безусловного соблю�
дения законности в указанной
сфере не достигнуто.

Причинами необоснован�
ного привлечения граждан к
уголовной ответственности
послужили недостаточность
доказательственной базы,
преждевременность предъяв�
ления обвинения и избрания
меры пресечения, изменение
первоначальных показаний.

Возвращение уголовных
дел судами было обусловле�
но нарушениями уголовно�
процессуального законода�
тельства, допущенными на
этапе предварительного рас�
следования.

По итогам состоявшегося
обсуждения выработаны
меры, направленные на акти�
визацию и повышение резуль�
тативности работы по защите
конституционных прав участ�
ников уголовного судопроиз�
водства.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
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В НЕМ приняли участие
учащиеся СОШ № 2 г. Усть�
Джегуты, СОШ ст. Красногор�
ской, воспитанники республи�
канского социально�реабили�
тационного центра «Надеж�
да», дети женщин, для кото�
рых отсрочено наказание, в
сопровождении сотрудников
Отдела Федеральной службы
исполнения наказания по КЧР,
студенты Карачаево�Черкес�
ского государственного кол�
леджа культуры и искусств им.
А. А. Даурова, артисты Кара�

ИТАК, мы знаем, что про�
стейшие способы измере�

ния времени существовали
уже в самые древние эпохи. Но
следует заметить, что люди
пользовались отнюдь не при�
вычными нам часами, минута�
ми и секундами � системы
счисления времени были аб�
солютно другими, причём раз�
ными у разных народов. Была
своя система времени и у на�
ших предков – довольно точ�
ная и практичная.

Древние славяне были
земледельцами, им нужно
было знать, когда начинать го�
товить к посеву поля, когда
сеять и когда убирать урожай.
Неудивительно поэтому, что
первым счетом времени, ко�
торый они использовали,
были сезоны. Этот счет отра�
зился в обозначении года сло�
вом «лето». Даже в более по�
здних документах XVI�XVII вв.
деление года на сезоны
встречается очень часто.
Древнерусское начало года
приходилось на весну, по�
скольку именно весной начи�
нался цикл сельскохозяй�
ственных работ.

Принятие христианства
привело к распространению
на Руси юлианского календа�
ря, который использовался в
Византии, тем не менее
вплоть до XV века новый год
начинался не 1 сентября, как
у греков, а 1 марта. С конца
XV в. сентябрьское новогодие
в летописях вытесняет весен�
нее начало года. И сохраня�
лось у нас до 1700 года, когда
Петр I определил началом
года 1 января. Причем до это�
го же времени счет лет мы
вели не от Рождества Христо�
ва, а «от сотворения мира»,
которое относили к 5508 году
до нашей эры. Указ Петра I 20
декабря 1699 г. устанавливал,
что 1 января 7208 г. должно
считаться 1 января 1700 г.

Конечно, счет времени се�
зонами � очень крупный. По�
этому славяне использовали
и деление на месяцы. Само
это слово указывает на ис�
пользование славянами лун�
ного календаря. В Остроми�
ровом евангелии � древней�
шем документе, написанном
на кириллице в 1056�1057 го�
дах, упоминаются древнесла�
вянские названия месяцев,
которые с некоторыми изме�
нениями сохранились в укра�
инском, белорусском и других
славянских языках.

Январю соответствовало
название «просинец», так как
в это время становилось свет�
лее. Февралю � сечень, в этот
период начинался сезон вы�
рубки леса для сжигания.
Марту � сухий, когда срублен�
ные деревья подсыхают. Ап�
релю � березозол, когда со�
жженные деревья превраща�

«ВОЗЬМЕМСЯ
ЗА РУКИ, ДРУЗЬЯ!»
ПРАЗДНИК под таким названием, приуроченный к Меж�

дународному дню соседей и Международному дню за�
щиты детей, прошел в Карачаево�Черкесской республи�
канской детской библиотеке им. С. П. Никулина.

чаевского драматического
театра им. Ш. М. Алиева.

Для гостей праздника
была представлена литера�
турно�музыкальная компози�
ция. Учащиеся из станицы
Красногорской читали стихи,
пели песни, исполнили флеш�
моб «Счастливое детство», а
Татьяна Лазаренко покорила
всех присутствующих игрой
на скрипке.

Огромный восторг у детво�
ры вызвал спектакль «Волк�
санитар», показанный Карача�

евским драматическим теат�
ром им. Ш. М. Алиева (дирек�
тор Руслан Гочияев, народный
артист КЧР и КБР).

Также украсили праздник
своими музыкальными номе�
рами студенты Карачаево�
Черкесского государственно�

го колледжа куль�
туры и искусств
им. А. Даурова.

В заключение
мероприятия все
дети, присутство�
вавшие на празд�
нике, получили
сладкие угощения
и запустили в небо
воздушные шары
как символ друж�
бы и добрососед�
ства.

Все гости биб�
лиотеки выражали
огромную благо�
дарность органи�
заторам праздни�

ка за массу полученных
в этот день положитель�
ных эмоций.

З. ХУБИЕВА,
главный библиоте�

карь читального зала
5�9 классов КЧРДБ
им. С. П. Никулина.

Часы � свидетели эпох

ВРЕМЯ
ДАВНЕЙ РУСИ

Петух – самый надёжный
часовой «прибор» Древней Руси.

ются в золу. Маю � травень �
от слова «трава». Июню � изок,
т.е. кузнечик. Июлю � червень
или серпень; это время явля�
лось временем жатвы. Авгус�
ту � зарев � от слова «зарево».
Сентябрю � рюень � от слова
«рюить», или «реветь». Октяб�
рю � листопад. Ноябрю и де�
кабрю � грудень, от слова
«груда» � мерзлая колея на
дороге, иногда студень.

От древних шумеров к сла�
вянам пришли и семидневная
неделя и название одного из

её дней � суббота, про�
изошедшее от шумерс�
кого слова «шабаш», оз�
начающего «праздник,
отдых». Семидневное
деление также связано с
фазами лунного цикла,
кроме того, само число
7 имело в древности сак�
ральное значение.

Деление дня изна�
чально происходило по
естественным призна�
кам. Рабочий день дели�
ли на утро, собственно
день и вечер. Сутки на�
чинались не в полночь,
как принято теперь, а в
период пробуждения лю�
дей от сна и обращения
к активной деятельности. Та�
ким образом, начало суток
приходилось на время непос�
редственно перед рассветом
(в старину на Руси это время
называлось настей – наступ�
лением) и совпадало с утрен�
ним богослужением � заутре�
ней. Заутреня начиналась еще
перед зарей и оканчивалась
до восхода солнца. Утро де�
лилось на 4 главных момента:
перед зорями, зори�рассвет,
восход солнца и обедни. За�
канчивалось утро через неко�
торое время после восхода
солнца в период обеден или
обеда. После обеда начинал�
ся собственно день. В дне от�
мечался полдень. После пол�
дня начиналось полуденье,
или уденье. Вечер начинался
с вечерень. До захода солнца
происходила очередная цер�
ковная служба � вечерня. Кон�
чался вечер наступавшим
мраком. После вечера начи�
налась ночь, которая тянулась
до первых признаков зари.

Деление суток на часы
пришло на Русь вместе с хри�
стианством. В источниках XII
века сутки, в большинстве
случаев, содержат 24 часа и
делятся на две половины по
12 часов в каждой. Кстати,

только в славянской группе
языков есть такое понятие �
сутки, обозначающее «со�
тканные вместе день и ночь».

Понятно, что счет времени
в соответствии с часами мог
осуществляться только при су�
ществовании аппарата, кото�
рый показывал бы движение
времени. Однако ни солнеч�
ные часы (гномоны), ни водя�
ные клепсидры большого рас�
пространения в Древней Руси
не получили, хотя, возможно,
ими ограниченно пользова�
лись, особенно после установ�
ления христианства. Этому
способствовали укрепившие�
ся связи с Византией и про�
никновение оттуда научных и
технических знаний. Однако
территория Руси располага�
лась намного севернее Визан�

тийской империи, поэтому
погода здесь гораздо чаще
была пасмурной, а без солнеч�
ного освещения применение
гномонов было невозможно.
Кроме того, зимние и осенние
ночи на Руси были значитель�
но длиннее, и в это время года
солнечные часы также не дей�
ствовали. Правда, согласно
последним исследованиям
историков, в качестве солнеч�
ных часов могли использовать�
ся башни и высокие колоколь�
ни церквей. Один из примеров
такого применения церковных
зданий в древности – башня
Спасо�Преображенского со�
бора XI века в г. Чернигове.

По причине суровых кли�
матических условий в зимнее
время на Руси не прижились
и клепсидры. В зимние меся�
цы вода в них просто замер�
зала.

Поэтому, хотя в источниках
XII века «час» как единица из�
мерения времени уже
встречается, в повседневной
жизни его не использовали.

Русские известия о меха�
нических часах встречаются в
памятниках письменности с
начала XV в. Приборы эти на�
зывались часомериями. С это�

го времени деление дня на
часы начинало распростра�
няться повсеместно.

Однако прибор для изме�
рения времени на Руси все же
существовал. Функции часов
успешно выполнял… петух!

Его крик раздаётся трижды
в сутки, причём промежутки
между петушиными криками
выдерживаются довольно точ�
но. В первый раз он подаёт
голос примерно в полночь,
затем в 2 часа пополуночи и,
наконец, рано утром, пример�
но в начале 5�го.

Для людей крик петуха все�
гда был ориентиром времени,
испокон веков петух считался
самым надёжным «живым бу�
дильником». В старину сельс�
кие жители, отправляющиеся
в путь, дожидались пения пер�
вых петухов, чтобы, благосло�
вясь, отправиться в дорогу.
После пения вторых петухов
деревенские женщины встава�
ли, чтобы замесить хлеб, при�
ступить к утренней дойке ко�
ров и т.п. Вместе с третьими
петухами всё рабочее населе�
ние деревни уже отправлялось
на свои ежедневные работы.
С тех пор и пошли поговорки:
«встаёт с первыми петухами»,
«гулять до третьих петухов» и
т.п. Вероятно, еще первобыт�
ные люди видели в петухе,
громко провозглашающем на�
ступление нового дня, таин�
ственного вестника сверхъес�
тественных сил, божества Сол�
нца. Считалось, что крик пету�
ха разгоняет тёмные силы и
прекращает плохие сны. Это
поверье отражено во многих
произведениях художествен�
ной литературы. Вспомните
произведения «Вий» Н. В. Го�
голя, «Мастер и Маргарита» М.
А. Булгакова и др. Некоторые
древние племена считали
даже, что именно петух своим
криком вызывает восход Сол�
нца.

Кстати, японские учёные
провели в 2015 году исследо�
вания, которые показали, что
первый утренний крик петуха
действительно является «пред�
вестником» рассвета, причём
петухи поют в любую погоду и
в любое время года! Когда их
держали по нескольку дней в
полной темноте, они всё равно
оставались настроенными на
23,8–часовой день и продолжа�
ли «объявлять рассвет», никак
не видя его воочию.

Заметим, что жители раз�
ных стран слышат их крик по�
разному. В Англии этот звук
записывают как «кок�а�доле�
дуу»; в Германии – «ки�кери�
ки»; в Японии – «ко�ке�кок�
кох»; ну а у нас, в России, как
мы знаем, «ку�ка�ре�ку».

В. РОМАНЕНКО,
кандидат технических

наук, заслуженный работ�
ник культуры РФ.

При подготовке статьи
были использованы матери�
алы из открытых источников
печати и Интернета.

Коротко

В региональном отделе�
нии партии «Единая Россия»
состоялась церемония на�
граждения победителей реги�
онального этапа Всероссийс�
кого конкурса исследователь�
ских работ для школьников
«Мой прадед». Конкурс прово�
дится с целью сохранения в
российских семьях памяти об
участниках Великой Отече�
ственной войны и военных
конфликтов, обеспечения
преемственности поколений.
В числе победителей: Бэлла
Борлакова, Амина Асланова,
Амина Кенчешаова, Егор Ду�
бовик и Никита Деньгуб.

В г. Нальчике подвели ито�
ги XI Северо�Кавказского кон�
курса�выставки детского
изобразительного искусства
имени заслуженного учителя
КБР Андрея Лукича Ткаченко.
В числе призёров выставки�
конкурса ребята из Карачае�
во�Черкесии. 1 место в номи�
нации «Декоративно�при�
кладное искусство» � у Татья�
ны Храмцовой (ДХШ г. Черкес�
ска, преподаватель Е. Кордю�
кова). 2 место в номинации
«Живопись» заняла Дарья Бу�
гаёва (ДХШ г. Черкесска, пре�
подаватель М. Гречкина). 3
место в номинации «Графика»
� у Ильи Учеваткина (Псыжс�
кая школа искусств, препода�
ватель Н. Учеваткина). 2 мес�
то в номинации «Скульптура»
завоевала коллективная рабо�
та «У Лукоморья» (ДХШ г. Чер�
кесска, преподаватель Е. Кор�
дюкова).

Ко Дню защиты детей вос�
питанники республиканского
социально�реабилитационно�
го центра «Надежда» для не�
совершеннолетних получили
профессиональный аккорде�
он, приобретенный на сред�
ства, выделенные Карачаево�
Черкесским филиалом «Рус�
Гидро» в рамках долгосрочной
благотворительной програм�
мы «Чистая энергия». Ребята
с удовольствием посещают
репетиции, которые проходят
в центре, разучивают и поют
песни, танцуют, устраивают
праздники. Благотворитель�
ную помощь гидроэнергети�
ков также получило регио�
нальное отделение Российс�
кого детского фонда.

В МВД по КЧР наградили
победителя регионального
этапа Всероссийского кон�
курса «Полицейский Дядя
Степа». Им стала ученица 2
класса Аиша Малакаева из
Эркен�Шахара с лепной рабо�
той из пластилина, картона и
ткани. Для определения побе�
дителя детского конкурса
«Полицейский Дядя Степа»
МВД России запустило он�
лайн�голосование. Призыва�
ем жителей республики под�
держать Аишу и поставить
лайк, войдя на страницу голо�
сования через одну из пред�
ложенных социальных сетей.
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Во саду ли,
в огороде

В ОТВЕТ на этот вопрос на�
ших читателей мы публи�

куем рекомендации специа	
листов филиала ФГБУ «Рос	
сельхозцентр» по Карачае	
во	Черкесской Республике.

Зачастую пожелтение
листьев на чесноке в ве�
сеннее время – сигнал
недостатка питательных
элементов в почве. При
таком ненормальном яв�
лении стоит в первую
очередь задуматься о
нехватке азота в питании
молодых растений, кото�
рый довольно быстро вы�
мывается из почвы
обильными осадками и в
результате таяния снега.
Для предотвращения
азотного голодания растения
подкармливают (лучше в ве�
сеннее время) карбамидом
(20 г на 10 л воды) или амми�
ачной селитрой (20 г на 10 л).

Если помимо желтизны
перьев растения показывают
еще и неравномерный рост
листовых пластин, которые
оказываются ненормально
узкими, поникают и засыхают
от кромки к середине, то по�
добное явление уже связано
с калийным голоданием, час�
то возникающим на бедных
почвах. В данном случае чес�
нок подкармливают сульфа�
том калия (1 ст. л. на 10 л) либо
заделывают в междурядья �
по 100�200 г просеянной зо�
лы на каждый кв. м грядки.

Нередко листья на чесно�
ке желтеют из�за неправиль�
ного режима полива. Причем
пожелтение листвы может
быть вызвано не только недо�
статком влаги в почве, но и ее
избытком – в переувлажнен�
ном грунте луковицы загнива�
ют и выдают желтые перья.
Поэтому в засушливую пого�

«Сколько ни стараюсь,
все равно недовольна сво�
ими котлетами и фрика�
дельками. Кажется, все
делаю, как надо, а резуль�
тат не нравится. Подскажи�
те, есть ли рецепт «пра�
вильного» фарша для «пра�
вильных» котлет?»

К. СИДОРЕНКОВА,
г. Черкесск.

МНОГИЕ хозяйки готовят
массу блюд с использо�

ванием фарша. Но не все зна�
ют, как приготовить идеаль�
ный фарш и какие виды мяса
хорошо сочетаются между со�
бой, а какие не очень. Сегод�
ня мы публикуем рекоменда�
ции опытного повара – быв�
шего генерального директора
комбината питания «Кремлев�
ский» Виктора БЕЛЯЕВА, 30
лет работавшего в Кремле.

Фарш на самом деле дос�
таточно прост в приготовле�
нии. Некоторые пытаются
всячески усложнить этот про�
цесс, добавляют различные
овощи и приправы, но эти
компоненты на самом деле не
делают вкус лучше. Главное –
выбрать правильное мясо и
знать, какие виды лучше все�
го сочетаются друг с другом.

Для приготовления говя�
жьего фарша больше подхо�

Что же нужно
чесноку?

И вкусно, и полезно

«Чеснок с весны все больше желтеет, хотя и посадили
в нужное время и на нужную глубину. Что еще ему не хва�
тает и как с этим бороться? Помогите!»

Семья АНИКЕЕВЫХ, Прикубанский район.

ду при отсутствии осадков
чеснок поливают регулярно,
так, чтобы грунт все время
находился в умеренно влаж�
ном состоянии. А на участках
с близко залегающими грун�
товыми водами, глинистыми
почвами и в регионах с затяж�
ной дождливой весной выса�
живают растения на возвы�
шенном участке или на при�
поднятой грядке.

Еще одна причина пожел�
тения листвы чеснока – выра�
щивание растений на кислом
грунте, чего данная культура
не переносит. На закисленных
участках важно регулярно
проводить раскисление по�
чвы, внося осенью под пере�
копку известь, мел, доломи�
товую муку или золу (нормы
рассчитываются для каждого
конкретного участка индиви�
дуально в зависимости от
уровня рН).

Пожелтение листьев на
чесноке также может наблю�
даться при поражении расте�
ний болезнями – фузариозом,
бактериозом, белой и базаль�
ной гнилью, черной плесенью
и др. В данном случае имеет
смысл полностью обновить
посадочный материал и во
избежание подобных про�
блем в будущем придержи�
ваться должной агротехники
выращивания растений и
строго соблюдать севообо�
рот.

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

Фарш от профи
дит лопатка или грудинка –
эти части достаточно мягкие
и содержат много белка.

Для куриного фарша по�
дойдет любая часть курицы: и
филе, и срезанное с бедер
мясо. А вот кожу использовать
нежелательно – в ней могут
накапливаться антибиотики,
входящие в состав кормов,
плюс она слишком жилистая
и жирная.

Для фарша из индейки луч�
ше всего использовать филе,
потому что мясо бедер у нее
слишком жесткое. Из мяса ин�
дейки особенно вкусными
получаются биточки и фрика�
дельки. Кстати, мясо птицы
обладает высокой клейкос�
тью, благодаря этому готовое
блюдо не разваливается.

Для свиного фарша реко�
мендую брать шейку или ло�
патку. Лишний жирок лучше
сразу срезать, потому что это
мясо само по себе жирное. По
этой причине свиной фарш в
чистом виде – не лучший вы�
бор. Сочетайте это мясо с
другим видом. Классика жан�
ра – смесь говяжьей лопатки
или грудинки с небольшой
частью свиной лопатки или
шейки – получится сочный и
нежирный фарш.

Комбинируйте разные
виды мяса, от этого блюдо,
как правило, только выигры�
вает. Например, можно на ки�
лограмм говядины или теля�
тины взять полкилограмма
курицы или индейки – в таком
сочетании фарш будет доста�

точно влажным, но не слиш�
ком жирным.

Из хорошего фарша не
грех приготовить вкусные кот�
леты. Распространенная
ошибка – когда в фарш добав�
ляют репчатый лук, картошку,
яйцо. Это все не нужно. Возь�
мите курицу и говядину, на�
режьте мясо кусочками и про�
верните его через мясорубку.
Параллельно залейте холод�
ной водой обычный белый
хлеб (без корочки), можно
предварительно подсушен�
ный. Добавьте его в мясо и
прокрутите второй раз. Если

масса кажется суховатой, то
можно при прокрутке доба�
вить 100 граммов сливочного
масла – это придаст сочнос�
ти. Затем нужно добавлять
понемногу воды и взбивать
массу руками – благодаря
этому фарш насыщается кис�
лородом и становится пыш�
ным. Отбивать мясо и добав�
лять воду нужно до тех пор,
пока масса не начнет сходить
с рук, это может занять около
10 минут. Фарш готов.

И напоследок рецепт от
шефа � котлета «пожарская»:

Мясо курицы нужно про�
вернуть через мясорубку. В
фарш добавить замоченный
белый хлеб (100 граммов на
полкилограмма фарша).Про�
пустить через мясорубку еще
раз, добавить сливки (из рас�
чета 70 граммов на 500 грам�
мов мяса) и взбить массу, до�
бавить соль по вкусу. Мякиш
белого хлеба нарезать не�
большими кубиками. Сфор�
мировать котлеты, паниро�
вать в хлебных кубиках и об�
жарить с двух сторон до золо�
тистой корочки.

Приятного аппетита!

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

Коротко

Встречи с учениками школ
и воспитанниками дошколь�
ных образовательных учреж�
дений стали традиционными
для сотрудников МЧС перед
началом каникул и летнего
купального сезона. В этом
году мероприятия проходили
в рамках Всероссийской ак�
ции «Мое безопасное лето»,
которая проводилась и на тер�
ритории Карачаево�Черке�
сии. Цель таких мероприятий
– обучение детей мерам бе�
зопасности на водоемах, зак�
репление имеющихся знаний
и навыков среди подрастаю�
щего поколения. На днях та�
кие профилактические заня�
тия прошли для школьников
села Учкекен Малокарачаевс�
кого района. Ребятам расска�
зали, как правильно вести
себя в той или иной экстре�
мальной ситуации, как
пользоваться средствами ин�
дивидуальной безопасности в
воде, что делать и как оказать
первую помощь при несчаст�
ном случае на воде, а также
по какому номеру телефона
следует позвонить, чтобы со�
общить о происшествии.

НАЧАЛО летних каникул –
всегда двойной праздник,

ведь это еще и День защиты
детей. В поселке Новый Кара�
чай администрация муници�
палитета в лице Маулана Сал�
пагарова решила сде�
лать детворе � учащим�
ся 1�6 классов средней
школы им. М. Элькано�
ва и детским садам «Фа�
тимка» и «Светлячок»
необычный подарок –
веселый карнавал с уча�
стием настоящего клоу�
на по имени Чупа, а так�
же любимых персона�
жей из мультика «Маша
и Медведь». Только в
данном случае вездесу�
щая Маша прибыла на
праздник в окружении
двух «кавалеров» � ани�
маторов, органично
вписавшихся в шумную
и веселую массовку.

Летний карнавал со�
стоялся на новой украшенной
разноцветными шарами дет�
ской площадке рядом с вели�
чественным спорткомплек�
сом, напоминающим роскош�
ный бело�синий корабль.
Кстати, как и задумывалось с
момента постройки много�
функционального спорткомп�
лекса, он и в самом деле стал
центром спортивной жизни
Карачаевского района. Здесь
проводятся представитель�
ные соревнования по едино�
борствам, спортивные празд�
ники, в полный накал работа�
ют секции и даже творческие
кружки. Дело в том, что в на�
стоящее время в поселке под�
ходит к завершению строи�
тельство Дома культуры на
месте снесенного старого,
поэтому вся культмассовая
работа временно перемести�
лась в спорткомплекс. Вот и
во время летних каникул здесь
ребят ожидает много развле�
кательных мероприятий.

Подхожу к шестиклассни�
кам � здесь, на празднике, они
самые старшие. Но и им по

Каникулы

ЛЕТНИЙ КАРНАВАЛ �
П О Д А Р О К  Д Е Т В О Р Е

душе общие хороводы под
популярную песню «Учитель
танцев», массовый той, пред�
ставление приглашенных из
республиканской столицы
аниматоров. А до начала праз�
дника они, как и все, вволю
порезвились на всех аттрак�
ционах. Все эти ребята друж�
ны со спортом. А Анзор Суюн�
чев ходит еще и на танцы, чтоб
по�настоящему овладеть ис�
кусством исполнения лезгин�
ки, как и подобает настояще�
му джигиту. Ребята подели�
лись планами на лето � они
обязательно поедут в оздоро�
вительные детские лагеря в
Теберду и Домбай.

Но вот бразды правления
берет в свои руки работник
культуры Радима Тоторкулова,
которая, поздравив всех при�
сутствующих детей, их роди�
телей, бабушек и дедушек с
началом летних каникул, пе�
редает слово Маулану Салпа�
гарову. Надо заметить, глава
администрации поселка Но�
вый Карачай, отец 5�х детей,
зарекомендовал себя как ру�

ководитель, искренне интере�
сующийся жизнью школы и
обоих садиков, всегда в курсе
их проблем, постоянный уча�
стник всех утренников, акций,
тематических вечеров, высту�
пающий как спонсор. В своем

кратком выступлении
он пожелал детям весе�
лых, содержательных
каникул и новых сил,
которые необходимы
подрастающему поко�
лению.

А летний карнавал
набирал обороты, заря�
жая детей и взрослых
весельем и задором. В
центре общего хорово�

да тон задавала старейший
воспитатель детского сада
«Фатимка» Земфира Шидако�
ва, проработавшая в этом
дошкольном учреждении с са�
мого момента его основания �
52 года! И безусловно, с таки�
ми педагогами, имеющими
огромный опыт в проведении
мероприятий, детский празд�
ник никак не может быть скуч�
ным. «Мы получили истинное
удовольствие от этого празд�
ника, � сказала жительница по�
селка М. Деккушева, бабушка
семерых внуков, � такие ме�
роприятия сближают детей и
взрослых. Отдельное спасибо
� администрации поселка, дав�
шей зачин летним каникулам».

В завершение праздника
состоялась большая фотосес�
сия для всех желающих с ве�
селыми аниматорами, и каж�
дого угостили вкуснейшим
мороженым и любимым ли�
монадом «Груша» со вкусом
детства для нескольких поко�
лений.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.
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17 января № 12 (12006)

К НОВЫМ РУБЕЖАМ
Руководствуясь постановлением ноябрьс�

кого (1979 г.) Пленума ЦК КПСС, трудовые кол�
лективы Карачаево�Черкесии включились в со�
ревнования за достойную встречу 110�й го�
довщины со дня рождения В. И. Ленина, на�
метив в 1980 году высокие рубежи социалис�
тических обязательств.

1 февраля  № 23 (12017)

ПРЕВЗОШЛИ РОСТОВЧАН
На слете передовиков в Ростове подведе�

ны итоги ставшего уже традиционным сорев�
нования между коллективами Черкесского хи�
мического завода и Ростовского химпромобъ�
единения имени Октябрьской революции. По
итогам четвертого года пятилетки лучшими по
выпуску товаров народного потребления и
продукции с государственным Знаком  каче�
ства признаны химики г. Черкесска. Экономи�
ческий эффект творчества наших рационали�
заторов превысил достижения ростовских
умельцев в четыре раза.

12 марта № 51 (12045)

ПЕРВЫЕ ЯГНЯТА
В разгаре окотная кампания. Радуют ее

результаты в колхозе «Родина»: во всех ма�
точных отарах выход ягнят выше планового.
По 135 ягнят от каждой сотни маток принима�
ет бригада старшего чабана Хаджи�Умара
Боташева, второй результат – у чабанов бри�
гады Аубекира Хапаева – 120 ягнят от сотни
маток. А в колхозе «Знамя коммунизма» за
первые пять дней окота отары пополнились  3
тысячами «весенних» ягнят.

2 апреля № 65 (12059)

ДНЕВНИК ПОЛЕВЫХ РАБОТ
Начался массовый сев яровых культур на

зерно. Больше других засеяли механизаторы
Адыге�Хабльского и Зеленчукского районов.

В Зеленчукском районе полным ходом
идет посадка картофеля. Наибольший объем
работ выполнили колхозы имени Ленина,
«Знамя коммунизма» и опхоз «Сторожевский».
Всего по району картофель высажен на 745
гектарах.

Земледельцы колхоза «40 лет Октября»
начали борьбу за высокий урожай. Намечено
довести сборы кукурузы до 50 центнеров,
сахарной свеклы – до 300, зерновых – до 32,
подсолнечника – до 18 центнеров с гектара.

1 мая № 85 (12079)

ВЕСНА, СОЛНЦЕ И НАГРАДЫ
Переходящий приз «Початок Ставропо�

лья», почетный вымпел Министерства сельс�
кого хозяйства РСФСР, четыре бесплатные
туристические путевки, талоны на право вне�
очередного приобретения легкового автомо�
биля и двух тяжелых мотоциклов, денежные
премии вручены механизаторам звена А. Ату�
ова из совхоза «Эркин�Юртский», которые
поставили рекорд 1979 года – 55,6 центнера
кукурузного зерна с каждого гектара!

В совхозе «Красновосточный» доярки мо�
лочнотоварных ферм М. Лайпанова, Е. Тауже�
ва и дояр М. Биджев получили билеты, удос�
товеряющие то, что они утверждены членами
клуба четырехтысячников, почетные дипломы
и ценные подарки Министерства сельского
хозяйства СССР.

По результатам работы за первый квартал
коллективу Эркен�Шахарского сахарного заво�
да присуждено переходящее Красное знамя
Министерства пищевой промышленности
РСФСР и ЦК отраслевого профсоюза.

10 июня № 11 (12105)

ТАК ДЕРЖАТЬ
Из Башкирии, где проходили соревнова�

ния по гонкам на гаревой дорожке, в адрес
Карачаево�Черкесского цементного завода
пришла телеграмма. В ней сообщалось, что
спидвеисты «Цементника» в упорной борьбе
выиграли встречу у команды «Урал» из Стер�
литамака со счетом 56:51. В этих гонках боль�
шое мастерство и волю к победе проявили
Ю. Цунаев, Д. Захаропуло, А. Мельников и В.

В АВТОРЕ полученного не
давно редакцией письма

мы с удивлением узнали пи�
савшего нам ранее жителя
Черкесска Ивана Бортнико�
ва. Дело в том, что в ноябре
прошлого года Иван Сергее�
вич уже обращался в нашу
газету с возмущенным про�
тестом против мусорного
произвола возле села Чапа�
евского Прикубанского райо�
на. Немного позже в газете
по этому поводу вышла ста�
тья «Свалка в междуречье». В
ней говорилось о том, что к
западу от Чапаевского меж�
ду речками Овечкой и Куба�
нью растет стихийная свалка
мусора, который местные
жители щедро свозят в неве�
роятных количествах. Борт�
ников часто рыбачил в этих
местах, а потому видел все
своими глазами.

Пожилой рыболов сето�
вал, что его привычное место
рыбалки превратилось бук�
вально в место экологической
катастрофы, что, в общем�то,
и подтвердилось после при�
езда туда корреспондента.
Вскоре после публикации ста�
тьи мы узнали, что силами
местных депутатов это безоб�
разие прекращено, практи�
чески весь мусор убрали, а
берега двух рек освобождены
от всякой всячины. Слава чи�
новникам и прочим властьи�
мущим! Могут ведь, делают.
Ура!

Эту радостную новость
гражданин Бортников вос�
принял с невероятным вооду�
шевлением. Не поверив на
слово, он даже съездил по�
смотреть на результаты очис�
тки «чапаевских конюшен» и
потом не раз помянул добрым
словом тех гераклов, которые
все это почистили. Всю зиму
Иван Сергеевич провел с на�
строем на весеннюю рыбалку
на излюбленном месте возле
Чапаевского.

Чем не положительный
пример в духе актуальных со�

БОЛЬШЕ тонны мусора
собрали участники эко-

логического квеста «Чистые
игры», который прошел в
республиканской столице.

Экологический квест по
спасению уникальной приро�
ды нашей Родины «Чистые
игры» стартовал в 2014 году в
Москве и Санкт�Петербурге, и
с каждым годом это меропри�
ятие охватывает все больше
городов, распространяясь по
всей России. В этом году г.
Черкесск присоединился к
этому благородному мероп�
риятию.

� Это не просто субботник,
а субботник в виде соревнова�
ний. Баллы начисляются не
только за количество собран�
ного мусора, но и за его сорти�
ровку. Больше всего очков � за
сбор пластиковой тары, одно�
го из самых вредных для окру�
жающей среды видов отходов:
одна пластиковая бутылка, раз�
лагаясь, будет отравлять почву
более 100 лет, � рассказал ко�
ординатор проекта «Чистые
игры» в Ставропольском крае
Павел Богданов.

После инструктажа коман�
ды получили мешки для мусо�
ра и выстроились на линии
старта. Маршрут – правый бе�
рег реки Кубани к югу от псыж�
ского моста, протяженностью
два километра. Всего в сорев�
нованиях участвовало 20 ко�
манд (более 80 человек).

И вот дан старт. Участники

Квашин. Большую помощь спортсменам ока�
зывают дирекция, партком и завком профсо�
юза. Для них приобретены новые гоночные
мотоциклы и спортивная форма. И спортсме�
ны оправдывают надежды своих товарищей
по работе.

2 июля № 127 (12121)

ПОЮТ В МУЗЕЕ СОЛОВЬИ
В областном краеведческом музее перед

тобой раскрывается вся история Карачаево�
Черкесии. В отделе природы музея широко
представлен животный мир нашей области.
Здесь немало чучел птиц. Которые на днях…
заговорили. Теперь в музее можно послушать
голоса перепела, кукушки, щура, соловья и
других пернатых солистов. Записал их на маг�
нитофонную ленту Д. Н. Сирота.

ЮБИЛЕЙНЫЙ КОНЦЕРТ
«ЭЛЬБРУСА»

30 июня известный коллектив вновь вышел
на сцену, чтобы дать свой юбилейный концерт,
посвященный двадцатилетию ансамбля.

Приветствовать музыкантов, певцов и
танцоров  в здании драмтеатра собрались
представители общественных организаций,
деятели литературы и искусства, работники
культуры и все те, кто знает и любит «Эльб�
рус». Артистам были вручены подарки, почет�
ные грамоты и цветы. А долгие годы руково�
дившему ансамблем заслуженному артисту
РСФСР М. Джегутанову вместе с грамотой
вручили и медаль «Ветеран труда».

23 июля № 142 (12136)

ЧЕРЕЗ ПЕРЕВАЛЫ
На днях из туристического похода третьей

категории сложности, посвященного Олим�
пийским играм, вернулась группа туристов
Черкесского завода холодильного машино�
строения, в ее состав входили инженер�эко�
номист З. Шебзухов, техник�технолог И. Смир�
нова, токарь И. Авидзба, инженер�конструктор
В. Семенченко и др. Маршрут пролегал по
Архызу и Аксауту. Двенадцать дней потребова�
лось туристам, чтобы пройти горными тропа�
ми путь протяженностью 180 километров и
одолеть девять перевалов.

Группа провела большую поисковую рабо�
ту, стала участником восхождения на Марухс�
кий перевал, куда прибыли туристы со всего
Советского Союза.

6 августа № 151 (12145)

ПРОЙДЕТ ПО ГОРОДУ
ТРОЛЛЕЙБУС

Завершена разработка проекта прокладки
троллейбусной линии в областном центре.
Протяженность ее составит 11 километров.
Общая стоимость строительства – четыре мил�
лиона рублей. Предполагается, что все марш�
руты будут обслуживать 100 троллейбусов.
Планируется также сооружение троллейбусно�
го депо.

1 октября № 189 (12183)

ДРУЖБЕ КРЕПНУТЬ
Недавно у будущих строителей � комсо�

мольцев Черкесского ГПТУ № 3 появились
новые друзья – учащиеся сельхозучилища из
города Юргенсдорфа Германской Демократи�
ческой Республики. При встрече ребята увле�
ченно рассказывали друг другу о своей учебе,
досуге и, как полагается в таких случаях, обме�
нялись сувенирами. Юноши и девушки из ГДР
возложили цветы к памятнику В. И. Ленину и
на братскую могилу героев, павших в боях с
фашизмом.

18 ноября № 21 (12215)

СТАЛИ НОВОСЕЛАМИ
Хороший подарок к празднику Октября сде�

лал коллектив СМУ�3, сдав в эксплуатацию в
областном центре 58�квартирный жилой дом.
В светлых, благоустроенных квартирах посе�
лились передовики производства, ветераны
Великой Отечественной войны и др.

Подготовила
Марина ЛАТЫШЕВА.

«Чистые игры» –
чистая Кубань

команд наполняли мешки му�
сором, оставляя за собой чи�
стую территорию.

Всего было собрано 220
мешков мусора, а победите�
лем признана команда «Су�
пертуристы» республиканско�
го центра дополнительного
образования детей. По ито�
гам квеста победители полу�
чили призы от партнеров.

� Формат квеста предпола�
гал командную игру, оценива�
лись не только количество
собранного мусора, но и зна�
ния по экологии. Это новый
подход в проведении мероп�
риятий по сохранению чисто�
ты природы, так как люди вов�
лекаются в общественно зна�
чимые дела с помощью игры.
Было очень увлекательно и
интересно, � сказала участни�
ца экоквеста Лина Мамхягова.

Популяризация раздель�
ного сбора мусора – главная
цель общероссийского дви�
жения «Чистые игры». Часть
собранных отходов была вы�
везена на переработку, ос�
тальной мусор – на полигон.

Партнерами «Чистых игр»
стали мэрия г. Черкесска, Ка�
рачаево�Черкесский центр
дополнительного образова�
ния детей, благотворительный
фонд «ДоброГорец», сеть су�
пермаркетов «Лента» и др.

Следующий экологичес�
кий квест «Чистых игр» плани�
руется провести в Архызе.

Армида КИШМАХОВА.

Вопрос ребром
БЫЛО ИЛИ НЕ БЫЛО?

временных историй о борьбе
за чистоту? Но... не тут�то
было! С нетерпением до�
ждавшись начала сезона лов�
ли рыбы, Иван Бортников теп�
лым майским деньком с дру�
зьями направился к заветным
местам и... оцепенел.

� Приезжаем, а там не то
что мусор, а просто ужас что
творится � горы новых отхо�
дов самого разного «калибра»
и � о, ужас! – трупы животных.
Теперь здесь еще и скотомо�
гильник. Ароматы стоят от�
нюдь не весенние � вот вам и
рыбалка.

 Три друга с унынием по�
вернули обратно. Настрой
был безнадежно испорчен.

� Придется, видимо, но�
вые места искать, � сокруша�
ется незадачливый рыбак, уже
сомневаясь, а была ли завет�
ная чистота? Может, ему тог�
да, зимой, все это привиде�
лось?

Видимо, народ воспринял
уборку территории с точнос�
тью до наоборот – раз почис�
тили, значит, освободили ме�
сто для нового мусора. И с
новыми силами в короткий
срок вновь превратили речные
берега в стихийную свалку...

Недолго длилось счастье
тех, кого эта ситуация отнюдь
не радует. Будет ли теперь это
кто�то убирать? Есть ли у Ку�
бани и Овечки хотя бы отда�
ленные перспективы быть по
умолчанию чистыми, как в
добрые старые времена, а не
от случая к случаю? Когда же
будут введены штрафные сан�
кции и прочие администра�
тивные взыскания в отноше�
нии тех, кто без зазрения со�
вести, безнаказанно продол�
жает очищать свое жилье от
скверны путем ее переноса
на общественную террито�
рию? И самое главное – когда
проснется в людях желание
беречь и сохранять то, что
дано вроде бы бесплатно, но
его утеря потом дорого всем
обходится? Вопросов много,
хотелось бы правильных отве�
тов и решений, кардинальных
перемен в сознании.

Лариса НИКОЛАЕВА.

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(1980 год)
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Производителю товаров для сна «Сити»
ТРЕБУЕТСЯ НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ

КОММЕРЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР.
Обязанности: увеличение объемов продаж, руководство коммер$

ческим блоком.
Требования: опыт работы на аналогичной должности от 3$х лет,

ответственность, исполнительность, умение вести переговоры. З/п
высокая. Система бонусов и премий. Оформление ТК РФ. График
работы: полный рабочий день. Место работы:  Краснодарский край, ст.
Отрадная, ул. Первомайская, 85А. Компенсация жилья (стоимость
аренды) за счет работодателя.

Тел. 859185255562500, Елена, masohina@matras5city.ru,
www.matras5city.ru

Производитель товаров для сна «Сити»
ПРИГЛАШАЕТ НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ В ОФИС

МЕНЕДЖЕРОВ по оптовым продажам.
Обязанности: ведение существующей клиентской базы (прием и

обработка заявок, контроль оплат и отгрузок), поиск и привлечение
новых клиентов. Карьерный рост. З/п высокая. Система бонусов и
премий. Оформление ТК РФ. График работы: полный рабочий день.
Место работы:  Краснодарский край, ст. Отрадная, ул. Первомайская,
85А. Компенсация жилья (стоимость аренды) за счет работодателя.

Тел. 859185255562500, Елена, masohina@matras5city.ru,
www.matras5city.ru

Вниманию владельцев
грузовых транспортных средств!

На период проведения уборки зерновых культур сель5
хозпредприятию ООО «Саблинское» ТРЕБУЮТСЯ грузовые
автомашины на базе КамАЗ (самосвалы), оборудованные для
перевозки зерна с поля на ток.

Оплата производится в соответствии с внутренними расцен�
ками предприятия, в зависимости от количества сделанных
рейсов в день (1 рейс � 2000 руб., 2 рейса � 2500 руб., 3 рейса
� 3500 руб., 4 рейса � 4500 руб., 5 рейсов � 5000 руб., 6 рейсов
� 5500 руб., свыше 6 рейсов за каждый последующий рейс
оплачивается 500 руб.).

Условия работы: 2�разовое питание, заправка топливом
предприятия.

По вопросам просьба обращаться:
ООО «Саблинское», Ставропольский край,

Александровский район, с. Саблинское, ул. Октябрьская, 64.

Тел.: 8#909#764#55#17, 8#988#100#46#57.
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Телефон
отдела рекламы

РЕСПУБЛИКАНСКОЕ об�
щество коллекционеров

выпустило почтовые кар�
точки в честь трёх Героев
Советского Союза, урожен�
цев КБР – Михаила Яхогое�
ва, Алима Байсултанова и
Сергея Стеблинского. В
этом году отмечалось сто�
летие со дня их рождения.

Гашение карточек прошло
накануне празднования Дня
Победы на главпочтамте.

К выпуску карточек коллек�
ционеры подошли со всей
ответственностью, их дизайн
согласовывался с родствен�
никами героев, которые уча�
ствовали в церемонии гаше�
ния. Сын Героя Советского
Союза Алима Байсултанова
Валерий фотографию на юби�
лейную карточку выбирал
долго и тщательно.

– Фотография сделана в
1943 году после вручения ему
ордена Ленина и медали «Зо�
лотая Звезда», когда он при�
ехал в отпуск домой, – пояс�
нил В. Байсултанов.

Переводной штемпель Ге�
роев Советского Союза был
использован и в прошлом
году, когда были выпущены
первые три карточки. На от�
тиске меняется только дата.
Карточек, выпущенных ма�
леньким тиражом (по сто
штук), в продаже нет. Они ста�
нут подарком к Дню Победы и
пополнят коллекции.

Газета «Кабардино�
Балкарская правда».

Жир можно найти даже в
тех продуктах, которые кажут�
ся обезжиренными. Напри�
мер, в колбасе «Докторской»
жира может быть около 30
процентов. Есть жир в шоко�
ладе и печенье, в последних
в среднем содержится 20
процентов жира. Животные и
растительные жиры одинако�
во калорийны.

Двенадцатое. Сократить
жиры в питании довольно
просто. Нежирные молочные
продукты на вкус не хуже, чем
цельные, а калорийность ра�
циона при их помощи можно
сократить почти вдвое.

Выбирайте нежирное
мясо и птицу без кожицы.
Запекайте мясо на решетке
или специальной сковороде с
желобками для стока жира.
Откажитесь от жирной смета�
ны, майонеза и жирных сли�
вок. Выбирайте продукты с
низким процентом жира, за�
мените жареные блюда на
вареные или запеченные, ис�
пользуйте посуду с антипри�
гарным покрытием, чтобы
снизить количество масла при
готовке.

Помните, что раститель�
ные масла тоже содержат
жир, и ограничьтесь чайной
ложкой масла на человека при
заправке салата.

МЫ ТО, ЧТО МЫ ЕДИМ
Двадцать основных законов правильного питания

«Витамин Р».
Овощи и фрук�

ты лучше есть сы�
рые или щадяще
о б р а б о т а н н ы е
термически � так в
них сохраняется
больше витаминов
и полезных ве�
ществ. Регулярно
потребляйте зеле�
ные и оранжевые
овощи � в них со�
держатся флаво�
ноиды � природ�
ные антиоксидан�
ты, защищающие
организм от ста�
рения.

Четырнадцатое. Потреб�
ляйте рыбу минимум раз в
неделю. В жирной рыбе �
скумбрии, сельди или семге �
много незаменимых жирных
кислот омега � 3, которые бо�
рются с заболеваниями серд�
ца и сосудов. Для положитель�
ного эффекта лучше употреб�
лять не менее трех рыбных
блюд в неделю.

Пятнадцатое. Включите в
рацион молочные продукты.
Суточную норму кальция мож�
но получить из 0,5 л молока.
Кисломолочные продукты
подходят и тем, кто не пере�
носит обычное молоко. Они
очень полезны, хорошо пере�

том, как они питались в дет�
стве. Приучайте себя и детей
к фруктам вместо выпечки и
конфет, снижайте потребле�
ние сладких напитков.

Семнадцатое. Лишний
вес: избыток питания или не�
достаток движения. Вес уве�
личивается, когда организм
получает с пищей больше
энергии, чем ему требуется.
Не имеет значения, больше
вы съели яблок или свиных от�
бивных. Только в том случае,
если в организм поступает
больше энергии, чем он мо�
жет потратить, � это приводит
к увеличению веса.

В России причиной лишне�
го веса чаще всего является

избыток животных жиров в
питании. К таким продуктам
относятся, например, колба�
сы, сливочное масло, твер�
дые сыры, а также жирные
сорта мяса � свинина и бара�
нина.

Восемнадцатое. Следите
за своим весом. Понять, есть
ли у вас лишний вес, можно,
рассчитав индекс массы тела
(ИМТ) по специальной форму�
ле. ИМТ вычисляется по фор�
муле «вес разделить на рост в
квадрате». Если вы получили
значение от 18, 5 до 25, зна�
чит, лишнего веса у вас нет.

Девятнадцатое. Количе�
ство калорий зависит от ваше�
го образа жизни. Количество
энергии, необходимой для

организма, зависит
от того, насколько
вы активны. Таким
образом, если вы
целый день сидите
в офисе, то тратите
около 1600 ккал �
это очень низкая
активность. При
ежедневных заня�
тиях фитнесом в
день тратится до
2500 ккал � это
средняя нагрузка.
Тяжелый физичес�
кий труд отнимает
4000 и более ккал в
день. Поэтому кало�

рийность рациона надо под�
бирать, предварительно оп�
ределив, сколько энергии вы
тратите.

Двадцатое. Здоровое пи�
тание � это просто и недоро�
го. Самые полезные крупы �
самые дешевые. Зимой луч�
ше покупать замороженные
овощи вместо дорогих све�
жих, нежирные молочные
продукты дешевле цельных, а
растительные масла � сливоч�
ных. И готовить дома выгод�
нее, чем регулярно покупать
полуфабрикаты. Изменение
пищевых привычек благопри�
ятно скажется на здоровье,
внешнем виде и самочув�
ствии.

Окончание.
Начало в № 80.

Одиннадцатое. Жиры
надо ограничивать. Избыток
жиров не только откладывает�
ся организмом про запас и
образует лишний вес, но и на�
рушает работу печени и под�
желудочной железы.

Будьте здоровы!

Тринадцатое. Не менее
600 г фруктов и овощей в
день. Овощи, фрукты и ягоды
содержат витамины, которых
нет в других продуктах пита�
ния. Помимо аскорбиновой
кислоты � витамина С в них
есть каротиноиды, фолиевая
кислота и флавоноиды, объе�
диненные общим названием

вариваются и помогают под�
держивать в порядке микро�
флору кишечника.

Ешьте молочные каши.
Молоко и крупы по составу хо�
рошо друг друга дополняют и
легко перевариваются вмес�
те, не создавая дополнитель�
ной нагрузки на пищевари�
тельный тракт.

Шестнадцатое.  Учите
правильному питанию детей.
Причины лишнего веса взрос�
лых обычно заключаются в

Почтовые
карты

к столетию
героев

Кавказ �
наш общий дом


